

◎書評

# 建設一般の50年

A 5判540頁上製面入  
本体 18,000円  
旬報社刊

◎評者 同朋大学教授  
上 畑 恵 宣

## I 五〇年史が 單刀直入に

語ってること

### ◎はじめに

刻な現状を切り開く「筋の光景」を  
私たちに与えるものとなつた。

本書は、一部構成からなり、そ  
の半は第一編「建設一般五〇年  
の歩み」に割かれている。第一編  
は五章にわけて詳述され、第二編  
で二世紀を経過した「建設一般  
の歴史的伝統」が六つの視点で書  
かれている。最後に、五〇年史年  
表が国際国内の大変な動きと合わ  
れていても、新たに公的就  
業が失業者対策事業(失業)  
を終息させるにいかに苦労してき  
たか。だからどんなに失業者が相  
互にあつても、新たに公的就  
業を起こすことは第一の失業  
になるからと政府・自治体は頭を  
抱きしきりでいる。この状況  
を打破するためにも、本書を發立  
させねばならない。

失業者が多発し、多くの人が失  
業にならざる様は、建設のひとと  
を想い起らせるに十分である。

そのときには「アーバニア化せな  
O年」——名古屋建設組合一般  
労働組合五〇年史編集委員会編  
——の運行を取ったのが、この際

がら、半世紀のたたかいが私たち  
に語りかけるもの読み取って実  
感的に役立たせてしかねばならな  
い。

失業者が失業者対策事業(失業)  
を終息させるにいかに苦労してき  
たか。だからどんなに失業者が相  
互にあつても、新たに公的就  
業を起こすことは第一の失業  
になるからと政府・自治体は頭を  
抱きしきりでいる。この状況  
を打破するためにも、本書を發立  
させねばならない。

この五〇年史、十数回全般自  
然の五〇年のたたかいから学び  
ることはあるに多く、限られた  
話題では到底言ふ尽くせない。全

田自労のたたかいの中でも、特に  
公的就労事業を求めるたたかいが  
どのような展開されたかに絞って  
五〇年史を讀むことにする。

かへりやめた組織のペローナン、「水害による争い、競争に反対」など、「このやるやく運動」が既に運動を守るために「組合せむしむじ例」に規約されてしまうやうの事實について明められてしまふ。第一は、その組織対象、組織基盤が労働者階級の最底辺に位置する、無権利化され分散された存在の「不安定労働者・非正規労働者の組合である」と「第一」やの組織の活動は必ず、要求の繋り起りから始まる。なぜなら、田園労働者は「家庭的の甘やかさと苦難な労働の極度に不安定な生活を強いられるながら、その問題を社会化し顧在化されることが最も困難な状況に追はざれど、」を心やあら。

二　失業者対策事業、公的就労事業のスタートは「仕事より」か「仕事から」  
的、全面的要求にたどり出るを得ない。第三は、組織の性質は、会員の性を超えた、失業者も含めた一般労働組合であり、未組織労働者の組織化の役割をも担うものである」と。第四は、その組織が掲げる要求は「階層貫通的な」ものであり、あらゆる階層に共通する全国の最低限の要求であること。そしてその要求実現は、地域闘争、自治体闘争、国民的抗一行動、あるいは世界的運営の活動によって保障されること。以上の四点は、今私たちが直面している問題を解く際の重要なカギとしてあらためて確認しておきたい。その運営の高まりの中で「緊急就業対策実施」が決定され、公共事業への失業者の吸収が図られ、やがて緊急失業対策法（一九四九年）の成立を見るに至るなど、たゞを経てやる。

失業者対策事業、公的就労事業のスタートは「仕事より」か「仕事から」  
不就労労働者、すなはち田園労働者にとって、失業と雇用はたえず振り返れる日々の問題である。労働と生計の安定が保障されなければ、やがて野宿を余儀なくする。路上死という非人間的な死に至る。今、日本ではそうして路上死する人が年間1000人もある」と「アフュ反対」運動が各地で起つた（本書の記述）。

大阪の釜ヶ崎や、全国の大都市で、まことに高齢日雇労働者が打撃なく不就業や仕事に就けず、路上で溺死の状況に置かれている。昨年八月の調査で大阪市内では八〇〇〇人を超える野宿者が確認され、全国では二万人に及ぶと推定されると。大阪では釜ヶ崎日雇労働組合やキリスト教福音会などが「釜ヶ崎労働・生活保障制度実現を目指す連絡会（反失業連絡会）」を発起、「仕事より」「新規しながらも諦む生活保障を」の旗を立てる」と題なだりとを區別する。

しあつやの後の失業の深刻化のたたかと、昭和二十年の不況（アラマニア・リーファー不況）と失業者の増大が、失業事業による失業者吸収人員を圧迫するものである。

しかし、大阪巣・崎「反失業」が掲げる失業者対策としての公的就労事業の実施要求は、政府が失対事業をやつとの思いで終焉させた後だけにその実現は極めて困難な状況に置かれている。東京山谷での第一次オイルショック後の不況の中で全日自労などが勝ち取った「特別就労対策事業」や「公共事業への日雇労働者吸收」なども、大阪では、どんなに声を大きくしても、大阪では、どんなに声を大きくしても、当面が拒否し続けていた。

### III 組織をつくり、

#### 団結の輪を広げる

本書は概く、失業者が激増する中、「仕事よ、せ」のたたかいが広がったのに付、政府は、失対事業への就労制限、運動の排除を進めた。失対労働者はそうした政府の攻撃に対抗できるだけの幅広い組織をもつことを期され、全日自労が結成される（一九五三年）。田原・自由労働者の全国組織の誕

生である。

」やして、失対事業という枠にとどまらない、労働組合としての要求を掲げた運動が始まる。たたかいの輪を広げる、團結の輪を広げる。こうした原則に立つ運動が

その他の度重なる失対打切りの攻撃をはねかえしていく。このことでも、現在の反失業・生活保障の運動に示唆的である。

大阪では、一九九一年バブル崩壊で始まった不況で、真っ先に雇用の場から排除された日雇労働者が、寝るところも食事代も事欠く状況に遭り込まれ、多くの人が路上生活を余儀なくされていった。この窮状の打開を求めて、地域のボランティア団体や、日雇労働組合がそれぞれ、大阪府・市に対策を求めた。大阪府は雇用対策を民間への求人開拓に求めるだけで述べ、大阪市の担当たり的な対応

は、生む。「反失業」の結成を見たのである。

東められ「反失業」の結成を見たのである。

### IV 新たな公的就労事業の確立を求めて

一九六〇年代、政府の積極的労働政策が始まり、この中で失対打切りの策動が進行する。日本かならぬ石油へのエネルギー政策の転換、産業のバタラタ・アンド・ソルトが進められ、農業・漁業やはぐくていけない状況が作られ、農村から都市へと大勢の若者が移動した。全国的規模で農民の賃労働化が進んだ。日雇労働市場は拡大強化された。大阪巣・崎には西日本を中心とした「日雇い労働者」が呼び寄せられ、日本最大の日雇労働市場が形成された。

このよのなか、全日自労は組織をあげて運動を広げ、團結との連携を強めながら、失対打切り反対運動が結成された。こうしたな

では労働者対策を終る「地域開発就労事業」を始めた。雇用關係がなかなかのと除外扱いにされた対自治体との団体交渉相も、大衆闘争の広がりと就労闘争の範み上げで勝ち取る。社会保障制度改悪とのたたかいで、失業保険、日雇労働保護改善のたたかいと一体にして進めた（第三章）。

一九七〇年代の「失対再確立」のたたかいで、第三章へ〇年代の新たな公的就労事業確立のたたかいくと進み、高齢者の就労保障要求を掲げた。中高年事業団の全国的範囲に結成していく。「地城と住民に役立つ失対事業」「良い仕事をし、地域住民に役立つ事業団」などの政策が世論の支持を得、自治体を動かすのである。

このあたりは、現在大阪で進められてくる運動を彷彿とさせる。大阪では第一の失対になるか心配だと頭痛に悩む大阪府・市に「高齢者特別就労事業」を実施された。まだその規模は小さく

め、高齢者は街の環境保全、さらに  
いみの分別・資源化・有害物排出  
を呼び環境の悪化防止に役立つ。

全日自労は建設一般と組織の  
拡大強化をはかりながら、高齢化  
し失対から排除され、いく「仲  
間」の就労と生活を守るために、  
「高齢者事業団」でへかを進め、  
公園清掃の投注、地域美化推進事

業の獲得など公的就労事業の実現  
を進め。さらには、「高齢者雇  
用促進法」で法的根柢を得た「シ  
ルバー人材センター」と結びつけ  
て就労の場の確保を図る。一方で、  
日本最大の日雇労働市場である  
は今、五五歳以上が半数を超える  
高齢者の街となつている。建設一  
般のこのたなかじも新・崎地区に  
極めて示唆的である。

「高齢者の仕事」といふことを求め  
る公的就労事業」でくに色々な  
工夫を重ねていく取り組みも先例  
として教訓に富む。就労難職者を  
対象にした環境整備事業、事業田  
運動の全国的展開の中でも、ホーム

くらべ、「绿化」「駐輪場」「老人給  
食」「ビューベンチャーナンスなどの事業  
種目が開拓されていく。今、釜ヶ  
崎の「反失連」は、日雇高齢労働  
者の雇用保障を求めて、公的就労  
事業の場をどう作るか模索してい  
る。労働者協同組合の結成と合わ  
せて、五〇年史はその方向を示し  
ている。

第四章、「建設政策による国民  
生活の危機と建設一般の運動」  
は、かつてなく雇用・失業問題が  
深刻化する中で、緊急にまとまり  
れた全労連の「緊急雇用対策」の  
提案、それに呼応した建設一般の  
「前面する雇用失業対策について」  
の提案など、政策要求が前面に押  
し出されていく状況を記す。そして  
「二一世紀を展望して「私たち  
が必要としているものは力の結  
集」など、産業構造の転換、正規  
雇用の減少、雇用形態の多様化に  
対応できる労働組合でへかを呼び  
かける。

労働によつてしむ生活し得ない

## ○大失業時代に備える

道幸哲也  
小宮文人 著  
島田陽一

# リストラ時代 雇用をめぐる 法律問題

解雇を突きつけられたとき、退職を迫  
られたとき、転職したいとき、どうし  
ますか？  
さまざまな事例をもとにリストラと雇  
用不安に対処するハンディな書。

四六判並製・定価 本体11000円+税

旬報社

東京都文京区白石2-14-13 電話03(3840)8811 FAX03(3840)8886

私たる労働者が組織であるのが、労働組合や」など。残念ながら「日本の労働者は今、やく始めて組織して状況を変えるとする気を欠いている。」といふ。現在日本の国民生活の危機がある。農園紙『じゆたん』や、労働者の中の要求を組織化して統一した要求やたたかい、おもいの連の力で支え、たたかいの輪を広げ、全国ひいたかしらにいた全日本自労・建設一般の歴史に今いよいよ出でたのだらうか。

### 終わりに

本書の構成にして、少しづかり整理を述べる。第一編の「H〇年のあさ」は、各組合の動向がひとまとめられており、第三章・八〇年代のたたかいと第四章・九〇年代のたたかいを分断して書かれている。これらの書きの大半がねりの本の中身は「H〇年のたあら」その本イナーブルを読者

に伝えておこなう。より正確には労働運動・たたかいを題材として、その中に、各種労働運動の歴史、たたかしならざめた方が良かっただのではないだらう。五〇年と長い歴史を整理する方法としてやむを得ない仕様である。だからか、第二部との記述と重複する、後戻りする記述も見受けられる。本書は全日本自労・建設一般の文字通りの正史である。遺漏は点検しておこなう。

その一方過不足をいってだく。農園紙活動にしてこの記述がある。第二編で建設一般の組織の特徴でそれまでの「H〇年の」農園紙「じゆたん」が運動・たたかいと詳しく述べられておこなった。建設中心の組合活動を中心、それが、その実績を切り開いた「じゆたん」である。私たちは、やいかにあらわすを学び、農園紙活動があれど、効率的・効率的で、その中には組織がれていたこと、血潮暴・南洋艦隊がはじめ心なれど、いたと云ひ、たたかしならざめた方が良かっただのではないだらう。五〇年と長い歴史を整理する方法としてやむを得ない仕様である。だからか、第二部との記述と重複する、後戻りする記述も見受けられる。本書は全日本自労・建設一般の文字通りの正史である。遺漏は点検しておこなう。

何はともあれ、この前が語る全日本自労・建設一般の半世紀は、失業時の雇用と生活保障を勝ち取るために、この組織に結集した労働者がとのよみたたかしを繰り広げたか、組織の拡大、組織の団結をはかり、たたかしの輪を広げたる心、団結すべてに及ぶ社会保健の確立に、いふに大きな力を發揮したかを如實に示す。

団・労働運動に關係する人は必ず、血潮暴・南洋艦隊がはじめ、心なれど、いたと云ひ、たたかしならざめた方が良かっただのではないだらう。五〇年と長い歴史を整理する方法としてやむを得ない仕様である。だからか、第二部との記述と重複する、後戻りする記述も見受けられる。本書は全日本自労・建設一般の文字通りの正史である。遺漏は点検しておこなう。

団・労働運動に關係する人は必ず、血潮暴・南洋艦隊がはじめ、心なれど、いたと云ひ、たたかしならざめた方が良かっただのではないだらう。五〇年と長い歴史を整理する方法としてやむを得ない仕様である。だからか、第二部との記述と重複する、後戻りする記述も見受けられる。本書は全日本自労・建設一般の文字通りの正史である。遺漏は点検しておこなう。